

論文の内容の要旨

論文題目：マレーシア政治体制論の再構築——政治的自由の制限と協議的政治過程——

氏名：鈴木絢女

要約

本稿の目的は、野党も参加する包括的選挙を定期的に実施する一方で、議会という民主的枠組みによる政治的、市民的自由の制限によって特徴付けられるマレーシアの政治体制を説明、理解するための新たな理念型を示すことである。

第一章では、既存研究を批判的に検討したうえで、本稿の枠組みを提示する。

同国の政治体制は、これまで、(1) 権威主義的志向を有する政府や議会多数派（与党）と、市民社会や議会少数派（野党）などの「対抗勢力」との権力バランスを強調する「民主化モデル」、(2) 経済開発と政治的安定の実現を目的として労働者を抑圧する国家や資本家階級と労働者の間の権力不均衡に注目する「開発独裁モデル」、そして、(3) 多数派民族の少数民族に対する優位を強調する「コントロール・モデル」のいずれかによって説明、理解してきた。以上のモデルは次の二つの共通点を有する。

第一に、議会少数派、少数民族、労働者などの「劣位集団」を抑圧せんとする議会多数派、政府、多数派民族、資本家といった「優位集団」による一方的な制度形成から自由を制限する政治体制の成立を説明し、それによって抑圧される劣位集団の相対的権力の小ささによってそのような体制の持続を説明する。第二に、マレーシアの政治体制を自由民主主義の「欠如態」と位置づけるか、競争的選挙と法の支配を要素とする自由民主主義と、選挙も自由も存在しない「権威主義」とを両端とするスペクトルの中間に位置づけるにとどまり、制度的内容の検討を欠く。

これに対して、本稿は次の三つの事実を指摘し、既存研究に異議を唱える。第一に、自由を制限する政治制度は、優位集団により一方的に形成されるのではなく、少数民族、多数派民族、議会外主体、議会少数派、議会多数派、政府など、異なる主体間での議論、交渉、取引という協議的過程を経て成立する。第二に、個人の言論、出版、結社の自由に対する政府の介入は、協議的過程を経て明文化される法と、そのような過程で醸成される法に関する共通了解によって制限されており、行政府が全く恣意的に市民の自由に介入できるというわけではない。第三に、議会少数派、少数民族、議会外主体も含めた多様な主体が、協議的枠組みを通じて立法や政策などの集合的決定に影響を与える機会がある。

既存研究が上の事象を十分に説明できないのは、民主主義の理念型から同国 の政治体制がどのくらい乖離しているかという問題に執心するあまり、乖離した制度の内容、成立過程、実施に関する実証を欠くためである。そこで本稿は、同国における自由の制限の中核をなす政治的権利を制限する法をめぐる政治過程と、その運用、すなわち、適用および立法の結果として現出した集合的決定のパターンの研究により、自由競争の欠如としてのみ理解してきたマレーシアの政治体制の制度的内容と正当化原理を明らかにしたうえで、新たな理念型を提示する。

従来、同国 の政治体制は、個人の権利の重視／「法の支配」による政府や多数派の制限／選挙を典型とする自由競争による集合的決定の三要素により特徴づけられる「自由主義」モデルの「欠如態」であり、個人の権利に対する共同体の利益の優越／政府や多数派を拘束する規範の不在／何らかの競争の結果として権力を得る政府や多数派による一方的な決定を要素とするとされてきた（本稿では「人民主権主義モデル」と名づける）。これに対して本稿は、上に指摘した三つの事実から、同国 の政治体制は、個人の権利に対する共同体の利益の優越／協議にもとづく合意を基礎として成立する法による政府や多数派の拘束／協議にもとづく集合的決定の三要素を特徴とする「合議主義」モデルによって、最もよく説明、理解しうると主張する。

「合議主義モデル」の有効性は、以下の実証部各章により裏付けられる。

マレーシアの政治史を概観した第二章に続く第三章では、言語、市民権、多数派である先住民族（ブミプトラ）に対する経済的機会の優先的分配の根拠であったブミプトラの特別な地位など、民族的出自に由来する権利に関する言論の自由を禁止する 1971 年憲法（修正）法の成立と実施について論ずる。自身の経済的後進性に由来するブミプトラの不満や、彼らの特別の地位に対する非ブミプトラの不満を背景とした 1969 年の民族対立が、同法の直接的な契機であった。既存研究は、ブミプトラが自身の特別な地位を保護する目的で同法を成立させたとしてきたが、実際には同法は、（1）特別の地位についての議論を封じ、自身の経済的地位向上をめざしたブミプトラ与野党と、（2）多数決による自分たちの市民権、雇用機会、財産の侵害を避けようとした非ブミプトラ与野党と企業家という、異なる主体間での縛るのはめあいとして成立した。この修正後、多数派・少数民族各民族の与野党が大連合を形成し、言論の自由を禁止された事項の実施（政策）を協議する仕組みができた。

第四章は、1981年、1983年結社法（修正）法を検討する。1970年代末から、NGOなど多数の議会外主体が登場し、既存の政党政治の枠外で活動するようになった。これに対し、利益表明の唯一正当なチャネルたろうとする与党と政府は、1981年結社法（修正）法によって政治参加資格を制限しようとした。しかし、自身の利益表明機会の保障や多元的政治過程の創出をめざした議会少数派と議会外主体がこれに反対した結果、政府、議会多数派と議会外主体、議会少数派の間での議論、交渉、妥協の過程が生じ、結局、NGOに対する行政の監視、介入権限を定める一方で、政治参加資格を大幅に緩和した1983年結社法（修正）法が成立した。同法の運用としては、NGOの活動への政府介入が限定的であることや、政策や立法過程におけるNGOの参加が拡大したことが指摘できる。協議的過程を経て成立した1983年結社法は、新たな主体による政治参加のルールを明確にし、新旧主体間の摩擦を避けながら前者を政治過程に包摂した。

第五章は、開発の時代における出版の自由と知る権利に関する1986年国家機密法（修正）法を検討する。開発行政関連情報への市民のアクセスを制限しようとした政府は、開発プロジェクト関連文書も含む広範な文書を公務上の秘密とする上記法を下院に上程した。これに対し、自身の利益にとって死活的重要性を持つ情報へのアクセスの保障を目指した議会多数派が、公務上の秘密の範疇の限定を主張する一方で、議会外主体や議会少数派は、行政の透明化と恣意的な法の適用の回避とを目的として、情報公開法の制定を要求した。これらの反論の一部は法案に反映され、公務上の秘密の範疇を縮小した修正法が成立した。同法の運用は、野党支持者の制御のための限定的な適用と、情報公開の慣行化によって特長づけられる。同法は、あらゆる主体が知り、またそれにもとづいて言論活動を行いうるような情報のレファレンス・ポイントとなっている。

第六章で論じた、出版の自由に関する1987年印刷機・出版物法（修正）法と、連邦の司法権の修正を意図した1988年憲法（修正）法は、（1）出版を通じた政府経済運営の批判、（2）コモン・ローの普遍的原則を重視する司法と、議会法の優越を主張する行政との対立、（3）経済政策をめぐる民族対立と、出版を通じた対立の熾烈化、それを契機とする国内治安法による大量逮捕を背景とする。同法は、虚偽報道や好ましからざる出版物を禁止する絶対的権限を大臣に与えるもので、経済運営の円滑な実施と出版を通じた論争の制限を目指した政府、自身の特別の地位にもとづく優先的分配に対する批判を制限しようとしたブミップトラ与党と、やはり出版を通じた自身への非難を回避しようとした非ブミップトラ与党と企業家という、それぞれ異なる意図を反映して成立した。野党や議会外主体は同法に反対したが、大量逮捕後の状況で反対運動は広がらず、十分な協議が行われなかつた。その結果、同法は、野党や議会外主体の活動を制限するために頻繁かつ柔軟に解釈、適用された。また、1988年憲法（修正）法は、従来裁判所に付与されていた「連邦の司法権」という語を憲法から削除し、裁判所を連邦法の下に置くことを意図したもので、議会多数派によって制定される法の優位の確立と、裁判所を通じた異議申し立てによる行政行為の挫折の回避を目指した政府の意図が、排他的に実現したものであった。

以上の二つの法は、立法をめぐる政治過程の限定性により特徴付けられるが、（1）全体としてみれば、政治的権利を制限する法の濫用は印刷機・出版物法に限定されていること、（2）1988年憲法改正が実質的には政治体制の性格を変えなかったこと、（3）自由の制限と軌を一にして、少数派民族や議会少数民族、議会外主体をも含む協議的枠組みが制度化したことから、本稿は、上の二つの法を「逸脱例」と位置づけ、合議主義モデルの有効性を擁護する。

協議的枠組みについて論ずるのが第七章である。長期経済計画に関する提言機関として1989年に成立した国家経済諮問評議会（National Economic Consultative Council: NECC）は、（1）出版や裁判を通じた行政行為に対する異議申し立てや主体間の対決につながる自由競争を制限しようとした政府、（2）自由にもとづく多数決が少数民族たる自らの地位に不利に作用する可能性を避けようとした非ブルジョア政党と企業家、（3）これまで限られた利益表明機会しか持たなかつた議会外主体という三者の利害の一致の帰結として成立した。本稿は、NECCにおいて選好が反映されやすい主体とそうでない主体の差があるという限界を認めつつも、利益を異なる主体が対立を避けながら一つの決定に至ることを可能にする枠組みとして、同機関が有効であったと論じる。

終章は、「合議主義」の理念型により理解しうるマレーシアの政治体制について整理したうえで、今後の課題について述べる。